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La escritora judía alemana y nacio-
nalizada estadounidense Hannah 
Arendt murió en 1975, antes de que 
internet y las redes sociales domina-
ran nuestras vidas. Sin embargo, el 
trabajo de la propaganda, la manipu-
lación política, la televisión y los 
medios de comunicación le hicieron 
intuir ya entonces que, detrás de la 
utilización de la realidad se esconden 
intereses ocultos capaces de llevar al 
ser humano al vacío y la nada: 
«Mentir constantemente no tiene 
como objetivo hacer que la gente crea 
una mentira, sino lograr que nadie 
crea en nada». Es más, para esta 
pensadora «un pueblo que no sepa 
distinguir entre verdad o mentira 
tampoco podrá distinguir entre el 
bien y el mal. Un pueblo desprovisto 
del poder de pensar y juzgar estará 
sometido al imperio de la mentira y 
así puedes hacer con él lo que 
quieras», llegó a sentenciar. 

Las mentiras y los bulos, y hasta las 
medias verdades, hoy se difunden 
rápidamente, a fuerza de reenvíos 
masivos en redes sociales. Cientos 
de informaciones que nos llegan 
práctiamente a diario a nuestros 
teléfonos, sin contrastar y que 
muchas veces nos tragamos sin el 
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más mínimo sentido crítico, hacién-
donos cómplices de su difusión y 
extensión. Lo hemos visto estos días, 
sin ir más lejos, con noticias 
alarmantes y mentiras sin contrastar 
que tenían como telón de fondo el 
drama de las familias sacudidas por 
los torrentes de la dana. Provocamos 
así un mundo relativista donde «todo 
es mentira» –como dice un famoso 
programa de televisión– o donde 
nada es verdad. Todo el mundo tiene 
la suya. El errado es el otro. La 
verdad no existe. 

Hoy, las empresas y las instituciones 
abandonan «X», el antiguo Twitter, 
por ser la plataforma donde más 
bulos –con sesgo conservador– se 
difunden. Deberíamos hacer todos lo 
mismo y dejar también de reenviar 
vídeos malintencionados que nos 
llegan por WhatsApp, aparcar 
YouTube e Instagram, buscar y 
contrastar siempre las noticias en 
fuentes fiables de información. Y leer 
más filosofía y literatura de la buena. 
Y estudiar más historia. Debemos 
forjar el espíritu crítico para no 
creernos todo lo que diga internet, 
para saber discernir la falsedad y la 
mentira, el mal y el bien. Para ser 
cooperadores de la verdad. 
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MENSAJE DEL ARZOBISPO

La urgencia de una
cultura vocacional

«La vocación es el proyecto 
que Dios tiene para cada 

persona y el modo concreto 
en que cada uno responde 

a ese amor ofrendado 
en esa llamada»

E n la Iglesia, como sucede en el cuerpo humano, hay 
muchos miembros; «así nosotros, aunque somos 
muchos, formamos un solo cuerpo en Cristo y 
somos todos miembros unos de otros» (Rm 12, 5). 
Fieles a esta enseñanza del apóstol Pablo, cada uno 
desempeña una tarea dentro de la misión comparti-

da y del carisma que Dios le haya querido proveer.

En estos momentos de la historia se percibe con mayor nitidez 
que la vocación no se circunscribe, como se hacía con 
frecuencia, al ámbito de los sacerdotes y religiosos, sino que 
afecta a todos los miembros de la Iglesia. En el fondo, la voca-
ción es el proyecto que Dios tiene para cada persona y el modo 
concreto en que cada uno responde a ese amor ofrendado en 
esa llamada. A ella ha ordenado todas sus cualidades y talen-
tos: «Cree la Iglesia que Cristo, muerto y resucitado por todos, 
da al hombre su luz y su fuerza por el Espíritu Santo a fin de 
que pueda responder a su máxima vocación y que no ha sido 
dado bajo el cielo a la humanidad otro nombre en el que 
pueda salvarse» (Gaudium et Spes, n. 10).

La Iglesia, fundada en el amor del Redentor a la luz del evan-
gelio, no se cansa de concienciar sobre el sentido de la llama-
da. Por eso, el descubrimiento y la realización de la propia 
vocación es decisivo para que la persona se realice en plenitud 
y alcance la felicidad, porque «la razón más alta de la dignidad 
humana consiste en la vocación del hombre a la unión con 
Dios» (Gaudium et Spes, n. 19).

Es urgente, por tanto, promover una cultura 
vocacional para que cada bautizado descubra a 
qué tarea de la misión de la Iglesia ha sido 
llamado. Pero no como un privilegio, sino como 
un servicio: «La tentación quizá más grande es la 
de considerar la llamada recibida como un privi-
legio, por favor no, la llamada no es un privile-

gio, nunca», destacó el papa Francisco 
durante una audiencia pronunciada a 
finales del año pasado. «Nosotros no 
podemos decir que somos privilegiados 
en relación con los otros, no –continuó–. 
La llamada es para un servicio; y Dios 
elige a uno para amar a todos, para llegar 
a todos». No es ocasión, por tanto, para 
dar cabida a la vanidad, sino para agra-
decer a Dios todos los dones con los que 
nos ha bendecido y a tantos miembros de 
nuestra archidiócesis que han respondi-
do con una generosidad inigualable.

Mario Iceta Gavicagogeascoa
Arzobispo de Burgos
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Tres capellanes se reparten los turnos para que las 24 horas de 
los 365 días del año nunca falte la atención espiritual a los 
enfermos que acuden al Hospital Universitario de Burgos. Y, 
aunque no suele ser habitual, cada dos o tres días siempre 
tienen una llamada que atender durante la madrugada, princi-
palmente en el entorno de las ucis o de las urgencias, el lugar 
donde más se nota que el centro asistencial no duerme. 

Pablo Bartolomé es médico colegiado y uno de los sacerdotes 
encargados de «humanizar» el mundo de los cuidados, aportan-
do el «referente religioso y espiritual con que no cuenta el 
sistema» y con el que colaboran de acuerdo a conciertos con las 
administraciones y como respuesta a un derecho fundamental 
de los pacientes –dos de cada tres se declaran católicos–. Con 
estudios científicos en la mano, demuestra que los capellanes 
de hospital son «beneficiosos» en el cuidado integral no sólo de 
los enfermos, sino también de sus médicos y familiares.

En 2023, respondieron un total de 92 llamadas nocturnas, 
especialmente para la administración del sacramento de la 
unción o para acompañar en el ‘éxitus’ a las personas que 
acababan de perder un familiar, un gesto que agradecen 
especialmente los padres y madres que han visto morir a 
alguno de sus hijos. Al igual que el resto de trabajadores, 
disponen de una habitación en la que dormir durante las 
guardias y responden a las llamadas que les llegan al móvil o al 
busca. «Es un trabajo sencillo, no tiene mucha miga. Pero 
queremos que todos sean conscientes de la tarea que realiza-
mos aquí», dándose a conocer entre 1.700 los trabajadores del 

Hospital e informando de sus servicios con cartelería que 
reparten entre las habitaciones. 

Pablo y sus compañeros Elías y Eusebio desean realizar su 
trabajo con diligencia, responsabilidad y profesionalidad. Eso 
implica «saber estar, conocer cuáles son nuestras competen-
cias, acompañar, consolar y respaldar siempre las decisiones 
de los médicos». Cuando hay un cambio de turno, anotan en un 
cuaderno el trabajo realizado, los avisos a seguir en las 
próximas horas, si hay sacerdotes o religiosos ingresados... «El 
hospital es un sumidero de dolor y hemos de hacer las cosas 
bien. Hemos de ser buenos profesionales, pero ante todo, 
buenos sacerdotes», subraya. 

A LA BÚSQUEDA DE VOLUNTARIOS

Desde que Pablo asumiera hace dos años su ministerio en el 
hospital, ha descubierto algunas carecias en las que están 
trabajando. Han comenzado a buscar voluntarios –«llegan sin 
esperarlos»– para poder acompañar a los enfermos que no 
tienen familiares próximos y buscar soluciones habitacionales 
para los padres de los niños ingresados en las ucis y que 
carecen en Burgos de un techo donde poder descansar o, 
simplemente, darse una ducha. Gracias a la colaboración de las 
Hermanas Hospitalarias de Jesús Nazareno Franciscanas, que 
han prestado dos apartamentos, con la implicación de la geren-
cia de ayudas sociales podrán ofertar próximamente tres 
lugares para que a otras tantas familias se les haga más digno 
el tiempo de espera de recuperación de sus pequeños. 

la Iglesia que
NUNCA DUERME

Capellanes de hospital, voluntarios de Cáritas que responden a las necesidades de 
personas sin hogar, personas que dedican su descanso a la oración o misioneros que, 

mientras nosotros dormimos, anuncian el evangelio en la otra punta del planeta. 
La actividad de la Iglesia no descansa, tampoco durante la noche.
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En el programa de Personas sin hogar de Cáritas Burgos, las 
noches son un momento crucial. Entre los recursos que ofrece 
a los más vulnerables, hay un centro de día en el que se 
desarrollan talleres, pero también acompañamiento y asesoría 
en asuntos legales, médicos o de otro tipo. Sin embargo, 
cuando se pone el sol, lo que hace más falta es un techo bajo 
el que resguardarse y una compañía que lo convierta en hogar.

La Unidad de Mínima Exigencia (UME) ya ha abierto sus 
puertas, y lo hará hasta el mes de mayo, cuando empiece a 
remitir el frío. Se trata de un espacio con ocho camas en la sede 
de Cáritas, en la calle San Francisco, al que pueden acceder 
personas que habitualmente duermen en la calle o en infravi-
viendas. A diferencia del albergue de transeuntes, los requeri-
mientos para pernoctar son más laxos, de tal forma que pueda 
convertirse también en una puerta de entrada para quienes 
hasta entonces han rechazado la posibilidad de ocupar una de 
sus plazas.

Junto con el personal técnico –hay un conserje responsable del 
servicio– también interviene un grupo de voluntarios, que son 
quienes acogen a los que llegan a la UME. Cuando es su prime-
ra noche, les entregan ropa de cama y, si lo necesitan, algunos 

enseres de aseo u otras prendas, pero eso es solo parte de lo 
que pueden ofrecer: la compañía, una conversación distendida 
o un rato frente a la televisión son una pequeña muestra de que 
hay personas que se interesan por quienes duermen habitual-
mente en la calle. La soledad, el frío y el rechazo son sus 
experiencias más comunes, y unas palabras cálidas pueden 
arropar más que una manta gruesa. 

TENDER UN LAZO DE HUMANIDAD

También por la noche, para las personas que no acceden a la 
UME ni al albergue, hay una decena de voluntarios que salen a 
su encuentro, en el proyecto Café Calor. Para Javier Sanz, 
técnico de Cáritas, estos voluntarios son personas «valientes, 
decididas y con un gran corazón. Los que están en la calle a 
esas horas son los más vulnerables, y pasan mucho miedo. No 
es solo dar un café, es dar una palabra a quienes la sociedad 
ha deshumanizado». Cuando se encuentran a alguien en una 
de sus “rondas”, cuando se acercan a quienes ya conocen de 
días o semanas anteriores, o cuando reciben el aviso de que 
ha aparecido una nueva persona sin hogar, ellos son los prime-
ros en acercarse para «crear un lazo, que es también de huma-
nidad».

MÁS CALOR QUE CAFÉ

Foto: Diario de Burgos.
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Fernando Martínez se levanta pronto cada lunes y 
jueves. Muy pronto. Abandona la cama y, desde 
Quintanadueñas, se desplaza hasta la capilla de la 
adoración perpetua de la parroquia de San José 
Obrero de la capital para realizar dos horas seguidas 
de oración ante Jesús eucaristía, de cuatro a seis de 
la madrugada. «Son las horas del sueño y hay 
silencio puro, nada más; la máxima tranquilidad. 
Estás en intimidad con el Señor». 

Martínez es uno de los 180 adoradores con los que 
cuenta esta iniciativa, a la que califica como «una 
vela encendida en medio de la ciudad y la Iglesia 
diocesana». Con el paso de los años, y sobre todo a 
raíz de la pandemia, muchos adoradores han falleci-
do y, ante la falta de relevo, Fernando no dudó en 
cubrir las horas en las que el Señor estaba más solo, 
las de la media noche: «No es una obligación, es un 
acto de amor. Aquí se derrama la gracia, hay siempre 
un antes y un después. El Señor, a su manera, nos va 
cambiando poco a poco, es algo que se nota en 
todos los adoradores. Al salir de aquí ves todo de 
forma diferente y no puedes dejar de hacer el bien», 
explica. 

Fernando se enroló a los turnos de adoración desde 
los orígenes de esta iniciativa, hace ahora 14 años. 
En la capilla, y ante Jesús eucaristía expuesto en la 
custodia, da gracias a Dios por todo lo que le regala. 
«Todo es gracia y don, todo nos lo ha dado él, 
también nuestro tiempo le pertenece. Yo le quiero dar 
una pequeña parte de ese tiempo. Y cuando crees 
que das, eres consciente de lo que él hace contigo y 
somos capaces de confiar que él siempre está ahí». 

En sus dos horas de vela, Fernando da gracias, ora 
con el evangelio, realiza una corona de reparación 
por las ofensas a la eucaristía y pide por el mundo y 
la conversión de los pecadores y los que se han 
alejado de la fe. «El tiempo pasa rápido», cuenta. 
«Dios hace que mi vida sea un milagro. Salgo con paz 
y las cosas cambian en mí y en los demás». 

De una gran devoción eucarística, Fernando sabe 
con seguridad que está de rodillas ante Dios, de que 
«ahí hay alguien vivo y te cambia la vida poco a 
poco». Por eso, madrugar, la falta de sueño, el 
desplazarse desde el pueblo, no son para este adora-
dor sino una gran oportunidad: «Regalo al Señor mi 
tiempo y me regalo este rato a mí mismo».

«No es una obligación, sino
UN ACTO DE AMOR»



Mientras España duerme, al otro lado del planeta ya están a 
pleno rendimiento. En las periferias de Osaka, la tercera ciudad 
más grande de Japón, Félix Martínez se afana por educar a 
cerca de 300 niños de un parvulario. Nacido en Aranda de 
Duero hace 67 años, este misionero claretiano lleva ejerciendo 
la misión en esta isla desde 1981, aunque reconoce que «aún 
está aprendiendo» a imbuirse en una cultura que, aunque 
avanzada y occidentalizada, es «escrupulosamente oriental en 
su manera de pensar, hacer y relacionarse». «El japonés es sólo 
el primer obstáculo», comenta con cierto gracejo. 

Los cristianos representan apenas el 0,3% de la población, 
medio millón entre 125 que practican el budismo y el sintoísmo, 
mayoritariamente. «Aún así, la religión católica es respetada y 
gozamos de total libertad de acción. Aunque me atrevería a 
decir que la mayoría de la gente no practica ninguna religión, 
pero tienen un sentido de religiosidad y de apertura a lo sagrado 
muy profunda», traslada desde su experiencia.

«NIÑOS ESPECIALES»

Esa minoría también se refleja en el parvulario en el que trabaja, 
en el que apenas seis de los alumnos son cristianos. Y de los 45 

empleados con los que cuenta el centro, sólo dos maestras son 
católicas. Muchas familias escogen esta escuela «no por ser un 
centro católico, sino porque saben que aquí se da importancia 
a los valores humanos». Como explica Martínez, «los principios 
educativos están netamente basados en la enseñanza cristiana 
y el programa religioso es muy intenso».

Este claretiano define su escuela como «una herramienta que 
nos abre las puertas del corazón no sólo de los niños, sino 
también de sus familias. Es un punto de encuentro entre la 
sociedad y la Iglesia. Como un oasis de humanidad en medio 
del desierto». Gracias a la ayuda económica del gobierno, las 
familias pueden optar por este centro, en el que un grupo de 
maestras se dedica a un trato personalizado de los que llaman 
«niños especiales», es decir, pequeños «con algún problema de 
desarrollo, tanto físico como mental o psicológico. Ahora mismo 
casi el 10 por ciento de los estudiantes son niños especiales». 

La misión de este sacerdote, que también ha sido formador en 
el seminario de aquella diócesis y que dedica los domingos a 
ayudar en algunas parroquias, «no es aumentar el número de 
bautizados, sino educar personas con un corazón generoso, 
abierto a Dios y a las personas que les rodean». 
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un oasis de humanidad
EN EL DESIERTO
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Clamor popular 
en Burgos a favor
DE LOS MIGRANTES 

El Ayuntamiento de Burgos parece dar marcha 
atrás y, finalmente, mantendrá los convenios 
económicos con las oenegés que trabajan con 
inmigrantes en la ciudad. La exclusión de las 
ayudas a Burgos Acoge, Accem y Atalaya 
Intercultural empujó a Cáritas diocesana a 
recharzar también su convenio a fin de que se 
inlcuyeran a estas organizaciones, a las que 
considera «indispensables» en la atención a 
personas migrantes vulnerables. La sociedad 
civil convocó una manifestación en contra de la 
decisión consitorial y el clamor popular de las 
3.500 personas congregadas ha hecho rectificar 
al equipo de gobierno: «Vamos a volver atrás esa 
decisión. Hemos entendido que es necesario 
volver atrás», explicaba Cristina Ayala.

Para Cáritas, la acogida, promoción y protección 
de los migrantes –como expresa con frecuencia 
el papa Francisco– contribuye a una sociedad 
más justa y fraterna. Siguiendo los principios 
evangélicos que guían su actuación, atiende por 
igual a todas las personas necesitadas.

CON LOS AFECTADOS POR LA DANA

Como ha ocurrido en otras catástrofes, Cáritas 
ha habilitado varios números de cuenta para 
colaborar con los afectados por la Dana. Ha 
enviado ya una primera remesa de 100.000 
euros de aportaciones voluntarias.

NOTICIAS

LOS POBRES, EN EL CENTRO
Los diferentes movimientos y delegaciones que componen el Departamento 
diocesano para la Formación Sociopolítica se dieron cita el 15 de noviembre 
para reflexionar a pie de calle acerca de los sufrimientos de los pobres que 
Dios escucha y que a veces pasan desapercibidos en la sociedad. En la fría 
tarde burgalesa resonaron algunas frases del mensaje del papa Francisco, 
entremezcladas con pancartas, silencios y canciones.

Un grupo de usuarios del programa de Personas sin Hogar de Cáritas 
representó una escena que permitió a los asistentes comprender que no es 
fácil que una persona que está caída se levante sola, ni con una limosna, ni 
con la ayuda individual de alguien, sino que hace falta una comunidad que 
posibilite levantarse. El acto concluyó compartiendo un chocolate con unos 
bizcochos, que ayudó a entender lo que el papa Francisco propone con la 
Jornada Mundial de los Pobres: acercarnos y hacernos amigos de ellos.

La facultad teológica de Salamanca
ESTRENA DECANO
El gran canciller de la Universidad Pontificia de Salamanca, mons. José Luis 
Retana, ha nombrado decano de la Facultad de Teología al profesor Román 
Ángel Pardo Manrique por un período de tres años. Pardo Manrique es 
sacerdote diocesano de Burgos y profesor titular de Teología Moral. Doctor en 
Teología Práctica por la UPSA, es licenciado en Teología Sistemática Moral-Es-

piritual por la Universidad de Navarra, donde también cursó 
el Bachiller en Filosofía. Antes de incorporarse a la  UPSA, 
en el curso 2008-2009, fue profesor en el Instituto 
Superior de Ciencias Religiosas San Jerónimo, de la 
Facultad de Teología de Burgos.

El nuevo decano asume el cargo «con gratitud y 
sentido de responsabilidad», con el deseo 

de que la Teología vuelva a «recupe-
rar su espacio en la plaza pública». 
También quiere captar el interés de 
los fieles por una formación 
teológica que dé respuesta a sus 
inquietudes y necesidades 
espirituales. 
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La atención pastoral al mundo rural ha sido siempre una de las preocupaciones de 
la Iglesia de Burgos. Recientemente, y con la aprobación del documento ‘Orienta-
ciones pastorales para el mundo rural’, se desea dar un impulso a la evangelización 
de los pueblos. Entre las iniciativas que propone para lograrlo, figuran, entre otras, 
la constitución de unidades pastorales, reagrupar a las pequeñas comunidades en 
torno a una sola celebración eucarística comunitaria, promover la atención a 
ancianos y enfermos y cuidar el ritual de las exequias que, en muchas ocasiones, 
puede ser una buena oportunidad para promover el primer anuncio.

Las líneas maestras de este documento fueron presentadas el pasado 9 de 
noviembre en Lerma, durante la celebración del Encuentro Diocesano de Pastoral, 
una jornada que conjugó momentos de convivencia y celebración con otros de tono 
más reflexivo y en la que participaron agentes de pastoral venidos de toda la 
archidiócesis. La semana de la unidad pastoral de Aguilar de Campoo, Valdivia-Ba-
rruelo sirvió para conocer cómo en la vecina diócesis de Palencia algunos de sus 
pueblos colaboran para crear vínculos comunitarios entre las parroquias y sus 
habitantes. Lo hacen gracias a un equipo de trabajo que organiza tertulias, día de 
la oración, mesas redondas… y, el domingo, una única misa con toda la unidad 
pastoral.

En el ámbito burgalés, también se presentaron algunas iniciativas emprendidas en 
distintos enclaves de la provincia, como la puesta en marcha de una unidad 
pastoral en torno a Medina de Pomar, los grupos de biblia en arciprestazgo de la 
Sierra, el coro de familias de Cardeñadijo o el programa de Mayores ‘A tu lado’ que 
Cáritas desarrolla en Espinosa de los Monteros.

La jornada se completó con una visita a los rincones más emblemáticos de la Villa 
Ducal, un encuentro con las religiosas Dominicas, sobremesa teatral y una eucaris-
tía, presidida por el arzobispo en la iglesia de San Juan Bautista. En ella, mons. 
Mario Iceta animó a los presentes a depositar su confianza en Dios, que «siempre 
responde con gran generosidad» a los que se donan a los demás.

Cómo llenar de Dios esta TIERRA VACIADA
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Con la ayuda de 
JESÚS EUCARISTÍA
Como un anhelo de que el Señor llene con su presencia la geogra-
fía burgalesa, los seminaristas celebraron el 10 de noviembre su 
fiesta del Reservado. Dispusieron alfombras de serrín y un gran 
monumento que hablaban de esta tierra que llaman «vaciada» 
pero que los seminaristas desean llenar de Dios, como bien les 
pidió el papa Francisco el pasado mes de abril en el Vaticano.  

Los futuros sacerdotes saben que la tarea no será sencilla. De ahí 
la invitación a dejar «que Jesús se ocupe». Porque «cuando nos 
ocupamos de Jesús, él se ocupa de nosotros», les trasladó el 
padre Pedro Tomás Navajas, encargado de predicar en la fiesta de 
este año. «Cuando vienen las dificultades, escuchamos su 
cercanía que nos dice: ‘Ánimo, soy yo; no tengáis miedo’». «Con 
este buen amigo al lado todo se puede, es ayuda y da esfuerzo», 
dijo el carmelita durante el rezo de Vísperas, 

Con la fiesta del Reservado, los seminaristas recuerdan cada año 
la presencia de Jesús eucaristía en el sagrario de su capilla, desde 
que se fundara en 1898. El arzobispo, mons. Mario Iceta, también 
partició en los actos, presidiendo la eucaristía.

Cómo llenar de Dios esta TIERRA VACIADA

Evangelizar con el patrimonio
DE NUESTROS PUEBLOS 
La Casa de la Iglesia ha acogido recientemente la primera jornada 
de trabajo del proyecto de promoción turística del patrimonio 
religioso titulado ‘Expedición 4.0 al Medievo’. Está coordinada por 
la diócesis de Bilbao e integra el trabajo de las archidiócesis de 
Toledo, Granada, Burgos y Pamplona-Tudela y a las diócesis de 
Plasencia, Jaca y Barbastro-Monzón. Se desarrollará en trece 
enclaves de otros tantos municipios. Este ambicioso plan se centra 
en el estudio y la promoción del patrimonio religioso, abordando la 
época de la Edad Media y la transición al Renacimiento.

Además, el proyecto ha obtenido una subvención de 700.000 
euros del Ministerio de Turismo, Industria y Comercio. Este logro 
representa un hito significativo, ya que se trata de una iniciativa 
interdiocesana que ha conseguido financiación en un proceso de 
concurrencia competitiva. Además de realzar el valor histórico y 
cultural de los templos, busca hacer las visitas más didácticas y 
accesibles para todos los públicos. 

En Burgos participan en la iniciativa la colegiata de San Cosme y 
San Damián (Covarrubias), la iglesia de la Asunción de Villahoz, la 
iglesia de San Miguel (Mahamud), y la colegiata de Nuestra Señora 
de la Asunción (Santa María del Campo).

Detalle del monumento que prepararon los seminaristas en su fiesta del Reservado,
donde se reconocen algunos rincones de la archidiócesis.



El Almiñé
SAN NICOLÁS DE BARI 
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Emilio Jesús Rodríguez

La localidad de El Almiñé dista 66 kilómetros de la 
capital y está situada al pie del camino de los Hocinos 
que une el valle de Valdivielso con el puerto de la Mazo-
rra. El templo románico bajo la advocación de San 
Nicolás de Bari fue declarado Bien de Interés Cultural 
en 1983.

La iglesia se encuentra en el barrio central de los tres 
que configuraron este término. Preside una pequeña 
plaza y está rodeada a cierta distancia de un caserío de 
excelente calidad constructiva, configurado por caso-
nas, algunas blasonadas, que denotan la relevancia de 
sus fundadores y moradores. La restauración del año 
1996 llevada a cabo en el edificio religioso supuso su 
salvación de la ruina. 

El templo detenta de su pasado románico una nave 
dividida en tres tramos que no conserva su testero 
semicircular, que fue reemplazado por una cabecera 

poligonal. Del renovado ábside destacan tres capillas 
edificadas en diferentes momentos, así como los dos 
espacios de una pequeña nave lateral que eliminan 
parte del muro románico del tercer tramo de la nave. 
En ese mismo lienzo septentrional, a la altura del 
segundo tramo hallamos la primigenia portada descu-
bierta en la última restauración, justamente enfrente 
de la entrada abierta tardíamente, que es la empleada 
para acceder al culto.

El elemento más destacado de este imponente edificio 
es la airosa torre románica, una de las más bellas  de 
todo el románico burgalés, que se erige por encima de 
la cúpula en el espacio anterior a la capilla mayor. 
De planta cuadrada, está dispuesta en dos pisos sepa-
rados por una moldura y con ángulos achaflanados 
que presentan semicolumnas adosadas. Su ascenso 
es posible mediante un husillo adosado al muro meri-
dional.



LA BIBLIA PARA 

ZOQUETES

¿Crees que eres un «zoquete» bíblico? 
Este libro es para ti y para quienes 
aún no se dan cuenta de que lo son. 
Esta obra no está dirigida a teólogos 
ni expertos, sino a aquellos que, sin 
serlo, desean conocer «el libro de los 
libros». Con un tono humorístico y 
divertido, María Vallejo-Nágera nos 
guía en un viaje apasionante en el 
primer tomo de esta colección. 
Comenzando en el Jardín del Edén, 
pasando por el Arca de Noé y culmi-
nando en la Tierra Prometida, este 
libro te llevará a través de los relatos 
más emblemáticos de la Biblia.

Al finalizar esta lectura, podrás 
sorprender a tus amigos y familiares 
con conversaciones profundas y fasci-
nantes sobre los primeros capítulos 
del Génesis. Esta introducción senci-
lla y entretenida al texto sagrado te 
ofrece la oportunidad de disfrutar de 
un emocionante periplo espiritual. 
Embárcate en esta aventura literaria 
y comparte la sabiduría milenaria que 
transformará tu visión del mundo.

María Vallejo-Nájera, La Biblia para 
zoquetes, Sígueme, Madrid 2024, 297 
páginas.
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El hastial del templo se remata a piñón. Ha quedado total-
mente visible gracias a la restauración de finales del siglo 
pasado. En el centro de este muro que señala los pies del 
edificio se abre una ventana tipo portada, de las más hermo-
sas de todo el románico provincial. 

La estructura arquitectónica es la parte más notable de esta 
iglesia, dado que la escultura localizada en los capiteles de 
las ventanas, canecillos, portada, torre y soportes no tienen 
elementos destacables debido a la sumariedad de la labra. 

El templo ha sufrido diversas reformas y añadidos con el 
transcurrir del tiempo. De la fábrica románica –segunda 
mitad del siglo XII– se conserva casi en su totalidad el 
cuerpo de la nave con su portada norte y la torre junto a los 
canecillos reutilizados en las fábricas posteriores. La trans-
formación de la cabecera, la edificación de la nave colateral 
norte y la portada sur se realizaron entre los siglos XVI, XVII 
y XVIII.



IGLESIA DIOCESANA
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La Iglesia en Burgos quiere seguir ganando en transparencia. No 
sólo económica, sino que todo el mundo pueda conocer lo que se 
hace en la Iglesia, quiénes la conforman y cómo funcionan sus 
principales organismos. A ello dedica el mes de noviembre, cuando 
se celebra el Día de la Iglesia Diocesana dando cuenta a la opinión 
pública de la actividad realizada y los medios económicos para 
lograrla.

El vicario general, Carlos Izquierdo, destaca que la archidiócesis 
quiere seguir creciendo como Iglesia que trabaja unida y subraya 
los acentos pastorales de este curso: por un lado, la sinodalidad, y 
por otro, el acompañamiento. También recuerda cómo este curso 
se pone en marcha el Plan Diocesano de Familia. Otro de los focos 
de la actividad de este curso es el mundo rural, con la puesta en 
marcha las orientaciones pastorales para este ámbito.

CUIDANDO A LAS PERSONAS

En 2023, se celebraron en la archidiócesis 1.062 bautizos, 1.286 
primeras comuniones, 1.029 confirmaciones y 283 matrimonios. 
Además, casi 19.000 alumnos se formaron en algunos de los 23 
colegios de titularidad católica, en los que trabajan 1.700 perso-
nas. En el plano patrimonial se realizaron 90 proyectos de 
construcción y rehabilitación de edificios. Y en el ámbito asisten-
cial, 21.449 personas fueron asistidas en los 102 centros con que 
cuenta la Iglesia burgalesa para mitigar la probreza, asistir a 
ancianos, enfermos o personas con discapacidad, defender la vida 
y la familia, acoger y tutelar a menores o promover a la mujer y 
atender a las víctimas de violencia. Un ingente trabajo que no se 
podría llevar a cabo si no es gracias a la participación de numero-
sos voluntarios y agentes de pastoral: 339 sacerdotes, 1.046 

Transparencia en 
LO QUE SOMOS Y HACEMOS

religiosas y religiosos de vida activa; 335 monjas y monjes de 
clausuara, 703 catequistas, 21 seminaristas, 770 misioneros o 
735 vountarios de Cáritas.  

Precisamente, Mónica Martínez, educadora del Centro Arlanza de 
Lerma, ha dado a conocer una iniciativa del Programa de Infancia 
en el Ámbito Rural de Cáritas Burgos, con implantación, además de 
en Lerma, en Villarcayo, y que permite a los niños y jóvenes de la 
España vaciada acceder a recursos culturales, educativos y de ocio 
y tiempo libre. Ha destacado la labor de los voluntarios que colabo-
ran con el centro, incidiendo en la importancia de poner al servicio 
de la Iglesia los dones personales de cada uno, algo que se concre-
ta en cuatro alternativas de colaboración: la oración, el tiempo, las 
cualidades y el apoyo económico.

BALANCE DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA

Mariola Rilova, ecónoma diocesana, insiste en el ejercicio diocesa-
no de transparencia y trata de que todos los ingresos figuren en la 
memoria publicada días atrás. La partida de gastos y de ingresos 
ha cuadrado en 44.906.492,81 euros, con un déficit de 14.935,92 
euros, una cifra a su criterio poco relevante en un presupuesto de 
casi 45 millones de euros.

Rilova ha desglosado las partidas de ingresos y gastos, deteniéndo-
se en explicar de dónde sale cada una de las cifras que figuran en 
ellas, y ha concluido agradeciendo una vez más la colaboración de 
todas las personas. Sin su ayuda, no sería posible que la Iglesia 
realizase esta labor. Los datos pormenorizados pueden consultarse 
en el Portal de Transparencia, en la web archiburgos.es y en la 
revista ‘Nuestra Iglesia’. 

Mónica Martínez, Carlos Izquierdo y Mariola Rilova presentaron la memoria de actividades 2023.

consulta aquí los datos



«La jubilación es una oportunidad 
para profundizar y desarrollar 
nuestra fe con nuevas actividades»

¿Para ti que supone jubilarse?
Entiendo la jubilación no como un cese en las actividades de la 
persona, sino que se deja de trabajar con un horario y con unas 
obligaciones que te causan estrés para pasar a hacer aquello que 
realmente te gusta y que antes no podías hacer, pero que ahora, sin 
las obligaciones laborales, sí puedes llevar a cabo. Y para mí, como 
creyente, creo que es una oportunidad de vincularse a las numero-
sas actividades que ofrece la Iglesia, para vivir la fe de forma más 
intensa. 

Pero tu jubilación es muy activa…
Sí, porque yo siempre he sido anti sofá. He trabajado muchos años 
en la parcela administrativa-comercial de una empresa, pero sin 
viajar. Y mi jubilación ha supuesto un incremento en las actividades 
porque he mantenido las que ya hacía cuando trabajaba y ademas 
he añadido otras nuevas porque me sentía con muchas ganas de 
hacerlo, como por ejemplo ser voluntario de Cáritas, que me era 
imposible con mi trabajo y ahora sí puedo, al igual que el taller de 
teatro que estoy haciendo en el Instituto Social del Círculo, apuntar-
me a yoga y realizar caminatas con el Centro Cívico Capiscol. Y he 
mantenido mi cargo como presidente de la Asociación Recreativo 
Cultural San Bruno y la actividad musical desde hace años en tres 
coros, dos en la provincia, en La Gallega y Revilla Cabriada y el coro 
parroquial de San Juan Evangelista. Son muchas cosas, pero me 
hacen sentir bien.

¿Y queda tiempo para la familia? 
Por supuesto, y es muy importante, porque tras jubilarme le puedo 
prestar mucho más tiempo que antes y se lo debía. Ahora dispongo 
de tiempo para echar una mano a mis dos hijos y estar con mi nieta 
Danae, de dos años. Mi mujer y yo dedicamos el jueves como día 
de los abuelos, a estar mucho tiempo con ella. 

Además eres un gran amante de la música… 
Sí, a parte de los coros en los que estoy, siempre he sentido una 
gran pasión por la música, sobre todo el rock urbano. Cada vez 
que puedo, me voy a ver conciertos: me gusta Rosendo, Obús, 

Barón Rojo… Además, me gustan los coros, porque creo que 
hacen una gran labor para dinamizar las celebraciones. 

¿Y te ayudan a vivir tu fe?
Para mí, cantar es rezar dos veces, yo así lo siento. Pero además 
pertenecer a un coro trasciende el mero aspecto musical, porque 
te permite relacionarte y convivir con otras personas y compartir 
momentos muy especiales. Es muy enriquecedor. 

¿Y te ayudan a vivir tu fe?
Así es. Para mí, un momento especial de enriquecimiento 
espiritual fue participar en dos obras musicales con el grupo de 
familias Emaús: ‘El reino es de ellos’ y ‘Sicut Dixit’. Fue algo 
inolvidable. En ambas representaciones hice de apostol de Jesús  
e intervine en la escena de la Última Cena. Te puedo asegurar que 
sentí algo muy especial, era como estar muy cerca de Jesús, 
aquello me hizo meditar y vivir la fe de forma más directa, en 
primera persona. Ahora cuando escucho hablar de la Última 
Cena, pienso que yo estuve allí.

¿Aconsejas a quienes se jubilan que se mantengan activos? 
Totalmente. Mi experiencia es que jubilarse es una gran oportuni-
dad que Dios nos da para seguir creciendo como personas. Nada 
se acaba, es una nueva etapa que debemos aprovechar. Les 
aconsejo que vivan de la forma más activa posible, siempre a 
través de actividades que les gusten, que les permitan pasarlo 
bien y compartir con la gente que les rodea sus experiencias. Los 
cristianos sabemos que somos herramientas del Dios que 
siempre debemos estar a su disposición, activos y preparados. 
Mover el cuerpo y el espíritu es fundamental. Me siento mucho 
más realizado ahora en mi jubilación, que en muchos momentos 
de mi vida anterior de trabajo, y mucho más feliz. Creo que desde 
nuestra jubilación podemos contribuir igual que cuando trabaja-
mos o incluso mejor, a construir el Reino de Dios. Pero una cosa 
es estar activos y otra estresarse por un exceso de actividad. No 
debemos acometer más cosas de las que nuestra salud y nuestra 
situación personal nos permite.
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TESTIMONIO VIVO / Paco Peñacoba

César Albendea Crespo nació en Burgos en 1960. 
Siempre ha vivido en la capital burgalesa, excepto tres años 
que pasó en Ávila por motivos laborales. Estudió formación 
profesional rama Administrativa y Comercial, profesión a la 
que se ha dedicado en una empresa de Burgos. Está casado 
y tiene dos hijos y una nieta. Jubilado desde hace un año, 
sigue manteniendo una gran actividad. Es miembro de los 
coros de las localidades de La Gallega y Revilla Cabriada, 
así como de la parroquia San Juan Evangelista de la capital. 
Además, se ha integrado recientemente en Cáritas como 
voluntario y también acude al taller de teatro del Instituto 
Social Círculo. También es presidente de la Asociación 
Recreativo Cultural San Bruno desde hace 19 años, 
participa en actividades de yoga y caminatas con 
compañeros del Centro Cívico Capiscol y es abonado del 
Burgos CF desde su niñez.
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La devastación provocada por la 
reciente DANA, especialmente en 
Valencia, ha movilizado a la archi-
diócesis de Burgos, que ha 
mostrado su solidaridad a través 
de iniciativas concretas en favor 
de los afectados.

Varias parroquias se han ograni-
zado para enviar ayuda material y 
humana. Grupos de voluntarios, 
entre los que se encuentran miem-
bros de movimientos juveniles 
como Effetá, han viajado a las 
localidades más dañadas para 
colaborar en labores de limpieza y 
reconstrucción. Al cierre de este 
número de Sembrar, partían a la 
parroquia de San Ramón Nonato 

de Paiporta, una de las localida-
des más azotadas por la tragedia, 
dos furgonetas enviadas por la 
parroquia de San Gil en un viaje 
exprés: una cargada de productos 
de higiene, de limpieza, de menaje 
desechable, de ropa, de alimentos 
no perecederos y de todo lo nece-
sario para las celebraciones 
litúrgicas: misales, leccionarios, 
formas, etc.; y otra con jóvenes 
decididos a echar una mano en lo 
que puedan.

Mismo viaje, pero con distinto 
destino, realizo un grupo de la 
parroquia de San Martín de 
Porres, también de la capital. 
«Todo comenzó el 2 de noviembre. 

ESPAÑA SE LLAMA 
SOLIDARIDAD

Había dos feligreses que querían ir 
a ayudar, y yo hablé con un sacer-
dote amigo de Valencia. Él me 
puso en contacto con el párroco 
de Alfafar, y estos dos chicos 
fueron a ayudar», narra Isaac 
Hernando, el vicario parroquial. 
Éste le dijo que habían perdido 
todo el material del grupo scout de 
la parroquia. Así que, en un 
segundo viaje, «les hemos llevado 
material escolar, juegos, produc-
tos de higiene, una pantalla, 
impresoras, una mesa de despa-
cho… material muy práctico para 
seguir con la vida ordinaria», 
señala. «Se lo entregamos directa-
mente a los scout. Ha sido como 
un hermanamiento de parroquia a 
parroquia», explica Hernando. «Me 
impresionó cómo en la iglesia, la 
gente había llevado un montón de 
cosas para otros. La enorme gene-
rosidad de las personas. Y la 
alegría con la que nos recibieron 
tanto el párroco como los scout».

La archidiócesis también se ha 
sumado a la iniciativa de la Confe-
rencia Episcopal Española y la 
colecta del domingo, 24 de 
noviembre, será donada íntegra-
mente a los afectados por la 
DANA, a través de Cáritas.

Además, el pasado 2 de noviem-
bre, conmemoración de todos los 
fieles difuntos, el arzobispo ofreció 
la misa en memoria de las 
víctimas mortales. Expresó su 
cercanía a las familias que han 
perdido seres queridos y animó a 
la comunidad diocesana a ser 
signo de esperanza cristiana. «Dios 
está siempre con nosotros, no nos 
abandona. Celebramos la eucaris-
tía por los difuntos, por el alivio de 
los heridos, por el sufrimiento, la 
angustia, el dolor y la desespera-
ción de los familiares de aquellos 
que todavía no han aparecido… 
para que el Señor nos conceda el 
don de fortalez para ayudar».

Foto: Archidiócesis de Valencia.


